

Avis de soutenance

Monsieur Mohammad Hossein TAHERI

Langues Histoire Civilisations Des Mondes Anciens

Soutiendra publiquement ses travaux de thèse intitulés

Mode d'occupation d'un territoire et développement socioculturel des communautés du Fars septentrional pendant la période Bakun (sud de l'Iran, Ve millénaire av. notre ère)

dirigés par Madame Corinne CASTEL et Monsieur Kamal aldin NIKNAMI
Cotutelle avec l'University of Tehran, Tehran (IRAN)

Soutenance prévue le **mardi 17 décembre 2024** à 14h00
Lieu : Université Lumière Lyon 2 86 rue pasteur 69007 Lyon
Salle : GAI 114

Composition du jury :

Mme Corinne CASTEL	CNRS - Université Lyon 2	Directrice de thèse
M. Kamal Aldin NIKNAMI	Department of Archaeology, Faculty of Humanities	Co-directeur de thèse
M. Benjamin MUTIN	Sorbonne Université	Rapporteur
Mme Barbara HELWING	Vorderasiatisches Museum - SMB SPK	Rapporteuse
Mme Marjan MASHKOUR	CNRS/MNHN	Examinatrice
M. Massimo VIDALE	Université de Padoue (Italie)	Examinateur
Mme Jwana CHAHOUD	Université Lumière Lyon 2	Examinatrice

Mots-clés : Période Bakun, Comté de Semirom, Préhistoire de l'Iran, Gol Afshan, fouilles, Archéologie

Résumé :

Le Fars septentrional offre par sa géographie un environnement propice à l'établissement de sites. Cette recherche s'appuie sur deux types de travaux complémentaires que j'ai dirigés : des prospections de surface et les résultats de fouille dont une mission sur le site de Tepe Gol Afshan. En 2018, nous avons prospecté la région du comté de Semirom jusqu'aux frontières les plus éloignées de la province du Fars. Les résultats ont permis d'identifier 66 sites archéologiques : 3 sites ouverts du paléolithique moyen, un site néolithique, 8 sites de la période Bakun, 4 sites de la période Lapui et 4 sites de la période Banesh. Cela indique que les cultures archéologiques du Fars ont influencé cette région. Puis, l'objectif de notre recherche a été d'étudier la culture Bakun du 5ème millénaire avant n.è dans cette région, du nom du site éponyme Tall-i Bakun. dans la plaine de Persépolis. Afin d'identifier les structures sociales et culturelles, les modes de vie et le développement des communautés de cette période, nous avons mené des fouilles en 2019 à Tepe Gol Afshan. Cinq phases consécutives de peuplement sur ce site ont été reconnues. D'après six datations radiocarbone, le début de l'occupation de ce site se situe vers 4680 av. n.è., la fin vers 4350 av.n.è. Dans chacune des cinq phases, des céramiques peintes et unies de la période dite Middle Bakun ont été identifiées. Après une analyse chimique supplémentaire, nous avons constaté qu'elles étaient issues d'une production locale et régionale. Plus largement, les assemblages de Gol Afshan étaient surtout liés à des activités agricoles et à un nombre limité d'outils, utilisés pour l'abattage des animaux. L'étude des nombreux restes botaniques indique l'utilisation et la culture de plantes domestiques telles que les céréales, ainsi que la cueillette de plantes et de fruits sauvages. Les restes animaux ont révélé que l'élevage de moutons, de chèvres et de bovins assurait aussi le régime alimentaire et que la chasse était un complément aux sources de nourriture. Nous avons identifié des vestiges architecturaux spécifiques de la période Bakun dans les phases trois et quatre de l'établissement. Ils consistaient en des pièces contiguës avec des foyers séparés. Dans certains cas, les parements internes des murs sont peints révélant le soin apporté à ces constructions. Gol Afshan était un petit établissement de la période Middle Bakun qui se protégeait du froid extrême de la région en créant une architecture spécifique et en utilisant des fours et des réserves de nourriture. Nous avons également mis au jour des éléments importants tels que des crânes humains déformés, des jetons, des alènes en os et en cuivre, des statuettes et des coquillages. Dans une perspective plus générale, après avoir replacé les découvertes que nous avons faites sur le terrain dans le contexte régional, nous avons pu proposer différentes conclusions : - Les indices disponibles provenant des quelques sites Bakun fouillés révèlent un système agropastoral mixte complété par la chasse. - Les sites dans la région

de Semirom se trouvent dans des paysages présentant des conditions environnementales avantageuses pour l'agriculture et le pastoralisme. En effet, ils sont situés à des endroits où les pentes sont faibles et où l'accès aux ressources en eau et aux terres agricoles productives est plus facile. - Du point de vue de l'implantation régionale, les plaines et les vallées intermontagnardes du comté central de Semirom ont constitué les meilleures voies d'expansion des cultures archéologiques vers les régions plus au nord. - Alors que les sites préhistoriques autour de Semirom n'ont jamais atteint le niveau d'expansion qui caractérise le Fars central, principalement pour des raisons environnementales, Tepe Gol Afshan, en tant que petit village préhistorique, pourrait avoir joué un rôle dans les communications entre le Fars méridional et central d'une part, et les régions